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TOP 1 Begrüßung und Genehmigung des Protokolls 2023 

Irene Timm begrüßt als 1. Vorsitzende die Mitglieder und benennt 3 Schwerpunkte der Kreisgruppe: 

Flächenkauf/Flächenpflege, Artenschutz, Öffentlichkeitsarbeit. Sie stellt die Beschlussfähigkeit fest. Die 
Einladung mit Tagesordnung erfolgte fristgerecht per Anzeige in der EJZ. Außerdem wurden alle Mitglieder 
(soweit eine mail-Adresse bekannt war) per mail über die RGS eingeladen (Dank an Petra Krebs, BFD). 

Irene Timm stellt sich kurz vor und freut sich über die rege Teilnahme.  

Das Protokoll der MV 2023 vom 17.03. liegt vor und wird ohne Gegenstimmen bei vier Enthaltungen 
genehmigt. 

 

TOP 2 Rechenschaftsbericht/Jahresrückblick 
Oliver Schuhmacher stellt in einer kurzen Präsentation die Aktivitäten der NABU-Gruppe vor. 

Für 2023 liegen keine Zahlen für den Amphibienzaun bei Kapern vor. Aufgrund der Witterung (erst Schnee 
und Sturm, dann warm und windig) und aus Kapazitätsgründen wurde der Zaun 2023 nicht aufgebaut. 

Um die lange Datenreihe fortzuführen, soll die Betreuung aber grundsätzlich weitergeführt werden. (in 2024 
wurde der Zaun bereits am 15.2. aufgestellt (wärmster Februar seit Wetteraufzeichnung) 

Das Projekt zur Schnackenburger Obstbaumallee wurde von Dorothee Helm weiter betreut. 

Der NABU-Garten in Gartow wird z.T. als Schulgarten (Elbtalschule Gartow) genutzt. Es gibt eine 
Schafbeweidung auf dem Obstwiesenbereich (und mitunter auch in weiteren Teilbereichen) durch Ute 
Kreutzkamp. 

Die Betreuung der Obstwiese bei Göttien erfolgte nur noch sehr eingeschränkt durch die 
Dorfgemeinschaften aus Diahren und Göttien. In 2023 wurde lediglich ein kleiner Teil der Wiese mit wenigen 
Schafen beweidet. Die neue OG Lüchow, die Kommune Karmitz und weitere Interessierte werden sich 2024 
über neue Strategien der Pflege verständigen. 

Der NABU kümmert sich außerdem um mehrere Flächen in Thunpadel, Klennow, Lübbow, Örenburg und 
Gollau (Eigentümer NABU Nds. und NABU-Stiftung Nationales Naturerbe). In Thunpadel konnte die 
Beweidung mit Rindern (vier Tiere) fortgesetzt werden. Auch die Nachbarfläche konnte erfreulicherweise mit 
einbezogen werden. Bei einem Arbeitseinsatz wurden umgestürzte Bäume vom Zaun entfernt. Im Sommer 
wurde zudem eine größere Aktion zur Reduzierung des Jakobs-Kreuzkrauts durchgeführt. Auf den anderen 
Flächen fehlt es vor allem an Weidetierhaltern. 

Yvonne Hollands betreut weiterhin zwei NAJU-Gruppen in Lüchow (NAJU-Kids & Friends) und Dannenberg 
die sich 14-tägig treffen. Sie berichtet von mehreren neuen Kindern, die engagiert dabei sind (Lagerfeuer, 
Stockbrot, Kescher-Aktionen, etc.). 

Die Veranstaltungen und Führungen waren recht gut besucht. 

Irene Timm berichtet über den Mitgliederstand am 1.1.2023 von 1318 Mitgliedern (inkl. RGS), ca. die Hälfte 
der Mitglieder gehören davon der Kreisgruppe Lüchow-Dannenberg an. 

Der NABU war Dank Antje Fäseke u.a. mit einem Stand am Heideblütenfest, auf dem Kiekemarkt in Trebel 
und dem Streuobsttag vertreten. Antje ist zudem als Storchenbetreuerin sehr aktiv und hat zahlreiche 
Spenden für den Storchenschutz eingeworben. 

Vorstandssitzungen (teils öffentlich), Treffen zur Regionalgeschäftsstelle (per Zoom), Stellungnahmen (u.a. 
B-Pläne, Windkraft, etc.).  

Der Veranstaltungskalender 2024 liegt seit Anfang des Jahres vor. 



 

Als NABU-Gruppe sind wir Mitglied im Verein „Artenreich Höhbeck e.V.“, sind Blühpate im Damnatzer Blüh- 

Projekt, sind Mitglied beim HALD (Heimatkundlicher Arbeitskreis Lüchow-Dannenberg), sind noch im LPV 

(Landschaftspflegeverband) und kooperieren mit Schulprojekten der Elbauenschule Gartow/Os/GS 

 

TOP 3 Kassenbericht: 

Kassenwart Freddy Bommarius stellt die Einnahmen und Ausgaben aus 2023 vor. Die Ausgaben betrugen 
9.897,12 €. Die Einnahmen 8.961,56 €. Der Gesamtbestand lieg am 31.12.2023 bei 12.232,23 € 

 

Der Kontostand auf dem Sparkonto beträgt zum 31.12.2023:  8.008,09 € 

Der Kontostand auf dem Girokonto beträgt zum 31.12.2023: 3.428,00 € 

Der Kontostand auf dem Projekt-Girokonto beträgt zum 31.12.2023: 552,88 € 

Der Kontostand der Bargeldkasse von F. Bommarius beträgt zum 31.12.2023: 159,13 € 

Der Kontostand der Bargeldkasse I. Timm beträgt zum 31.12.2023:  84,13 € 

 

Die Kassenprüfung wurde von Maria Bonkwald und Rosi Knist am 30.01.2023 in Nienwalde vorgenommen. 
Der Kassenprüfbericht ist als Anlage beigefügt. Rosi Knist stellt den Kassenbericht vor. Es gab keine 
Beanstandungen. Als Hinweis empfiehlt Maria Bonkwald das Führen eines Fahrtenbuchs bei der 
Abrechnung von Kilometergeld. 

 

 

TOP 4 Entlastungen 

Auf Antrag von Rosi Knist werden der Kassenwart und der gesamte Vorstand ohne Gegenstimmen bei 
eigenen Enthaltungen entlastet.  

 

 

TOP 5 Wahlen 

Die Wahlleitung übernimmt Anne Fuhlbrügge-Rode. 

 

Vorstand 

Der Vorstand (Irene Timm als 1. Vorsitzende, Ute Kreutzkamp als 2. Vorsitzende, Freddy Bommarius als 
Schatzmeister und Oliver Schuhmacher als Schriftführer) stellt sich erneut zur Wahl. Es gibt keine weiteren 
Kandidat*innen. Heinke Kelm stellt den Antrag, dass der Vorstand en bloc gewählt werden kann. Dieser wird 
bei einer Enthaltung angenommen. Der Vorstand wird ohne Gegenstimmen bei fünf Enthaltungen gewählt. 
 
Kassenprüfer*in 

Maria Bonkwald scheidet als Kassenprüferin turnusgemäß aus. Sie stellt sich aber in Abwesenheit erneut 
zur Wahl und wird ohne Gegenstimmen bei zwei Enthaltungen gewählt und nimmt die Wahl an 
(Einverständnis wurde im Vorfeld schriftlich gegeben). 
 
Beirat 
Irene Timm schlägt Uta Callies für den Beirat vor. Sie kümmert sich bereits um die Mitgliederbetreuung und 
wird in Zukunft auch Pressearbeit mit übernehmen wollen. Eine Wahl ist nicht erforderlich, aber eine 
Bestätigung der MV wünschenswert. Diese erfolgt bei eigener Enthaltung ohne Gegenstimmen 
 

Delegierte LVV 
Bei der Wahl für die Delegierten zur Landesvertreterversammlung am hat der NABU KV die Möglichkeit 14 
Teilnehmer*innen zu melden. Freddy Bommarius, Anne Fuhlbrügge-Rode, Sandra Hampel, Susann 
Fuhrmann, Heinke Kelm, Klaus Müller und Oliver Schuhmacher stellen sich zur Wahl und werden ohne 
Gegenstimme gewählt. Weiterhin stimmt die Versammlung bei einer Gegenstimme für das 
Mehrstimmenwahlrecht. 
 

 



 

TOP 6 Ehrungen 

Es wird der verstorbenen Mitglieder gedacht. Ute Kreutzkamp überreicht Dorothee Helm für die 30-jährige 
Mitgliedschaft im NABU Lüchow-Dannenberg (darunter lange Zeit auch Vorsitzende) eine Urkunde. 

  
 

TOP 7 Verschiedenes 

Heinke Kelm berichtet vom NABU-Landesfachausschuss Botanik, wo es einen neuen Sprecher gibt (Florian 

Gade). Die neue Rote Liste wird aktuell erarbeitet.  
Klaus Müller erwähnt das EU-Renaturierungsgesetz, welches nur mit sehr knapper Mehrheit im Parlament 
verabschiedet wurde. 
Susann Fuhrmann und Sandra Hampel stellen die neu gegründete NABU OG Lüchow vor, die sich u.a. 
bereits um einen weiteren Amphibienzaun bei Karmitz kümmert. Ansonsten ist die Gruppe offen für neue 
Projektideen und hofft auf weitere Mitstreiter*innen. 

Irene Timm weist auf ausliegende Prospekte zum Vogel des Jahres, dem Kiebitz, sowie auf den 
nachfolgenden Vortrag von Anne Rogge hin. Sie bedankt sich für die heutige Teilnahme und schließt die 
Sitzung. 

 

 
 
Protokoll, 01.03.2024 

 

 

Oliver Schuhmacher 


